

Aquascope Virelles, mercredi 12 juin à 14h30 :

« Soleil », le Balbuzard pêcheur miraculé, soigné pendant deux mois par le CREAVES de Namur, va retrouver la liberté au bord de l'étang de Virelles !

En présence des bénévoles des CREAVES de Namur et de Virelles, venez assister à son lâcher et lui souhaiter bonne chance !



Petit retour en arrière...

Le 13 avril 2024, le CREAVES de Namur (Temploux) est appelé pour une intervention exceptionnelle à Melreux, dans la région de Hotton. Un Balbuzard pêcheur, incapable de s'envoler, y a été repéré au sol dans une prairie. Sa découvreuse a le bon réflexe de contacter immédiatement le Centre de Révalidation des Espèces Animales Vivant à l'Etat Sauvage de Namur.

Une équipe de bénévoles se met en route rapidement pour tenter de capturer l'oiseau affaibli et amaigri mais qui ne semble pourtant pas montrer de signes évidents de fractures au niveau des pattes ni des ailes. Les examens radiographiques effectués par la vétérinaire bénévole du centre indiquent que **ce magnifique rapace, en cours de migration, a été victime d'un tir illégal.** Un plomb, nettement visible sur les radios, a provoqué une fracture du coracoïde droit, l'os le plus robuste de la ceinture de l'épaule, os qui est très important pour le vol. Une opération pour brocher l'os ou retirer le plomb s'avérerait beaucoup trop risquée vu la proximité des artères et du cœur de l'oiseau. À quelques millimètres près, il n'aurait d'ailleurs eu aucun espoir de survie... **Cet oiseau est un véritable miraculé !**

En collaboration avec l'équipe de la Clinique Vétérinaire Universitaire de Liège, un protocole de revalidation est immédiatement établi. Il faut attendre que l'os se ressoude par lui-même et espérer que l'oiseau retrouve son efficacité



de vol, notamment pour pêcher. Une bonne nouvelle depuis son arrivée au CREAVER de Namur est qu'il s'alimente très bien tout seul et semble se régaler de maquereaux.

Quelques donateurs se mobilisent également pour contribuer à la prise en charge financière des soins à prodiguer à cet « aigle pêcheur », qui a été surnommé « Soleil » par sa découvreuse. En raison de son œil vif et flamboyant à l'iris doré ?

Un seul objectif pour tous : rendre possible le retour de « Soleil » dans la nature !

Après presque deux mois de bons soins, les bénévoles du CREAVER de Namur se réjouissent de l'évolution de la blessure de leur pensionnaire et voient approcher la fin de sa convalescence. L'oiseau a d'ailleurs passé ces trois dernières semaines dans une vaste volière de 40 mètres de longueur où il a pu s'exercer au vol. Il se débrouille vraiment bien et manifeste une volonté certaine de retrouver la liberté.



Il est effectivement temps maintenant de lui faire confiance pour éviter qu'il ne s'abime le plumage par frottement contre le filet de la volière tout en ayant attendu suffisamment longtemps pour maximiser ses chances de survie en liberté. Une trop longue captivité pourrait par contre être source d'un stress inutile ou d'éventuels soucis supplémentaires (luxation de l'aile, crise d'urée par manque d'exercice physique...).

L'Aquascope Virelles, un site idéal pour lui rendre la liberté ?

A l'heure où la question du retour à la nature se pose, Romain De Jaegere, coordinateur du CREAVER de Namur, contacte l'équipe de l'Aquascope Virelles. Selon lui, le site la réserve naturelle de l'étang de Virelles est plus qu'idéal pour relâcher « Soleil, le balbuzard miraculé »...



Au vu du biotope mais surtout au vu du suivi qui pourra ensuite être fait par de nombreux ornithologues qui viennent y observer les oiseaux aquatiques. La présence sur le site du CREAVER de Virelles est aussi un atout car si tous les

indicateurs sont au beau fixe, il est impossible de garantir à 100% que tout se passera bien pour l'oiseau, après son lâcher.

Un vaste étang, de nombreux autres plans d'eau en périphérie, du poisson à profusion, de la quiétude combinée à une surveillance régulière... **Sans la moindre hésitation, l'Aquascope Virelles est partant pour accueillir le départ de « Soleil » !**

C'est aussi l'occasion de sensibiliser le grand public tout en s'émerveillant de la beauté de ce somptueux rapace, en rendant également hommage à l'investissement sans limite des bénévoles de l'ensemble des CREAVER wallons ! L'occasion aussi de rappeler sur place, une fois de plus, les bons gestes à faire et ceux à éviter absolument quand on découvre un animal sauvage en difficulté.

Une espèce protégée encore parfois victime de persécutions...

Mais aussi des projets pour espérer voir le retour du Balbuzard pêcheur comme espèce nicheuse en Wallonie !

Après avoir été longuement persécuté, car accusé de prélever trop de poissons (sa nourriture quasi exclusive), le Balbuzard pêcheur est désormais une espèce protégée et Natura 2000.

Parmi nos rapaces diurnes, le Balbuzard pêcheur ne niche plus en Wallonie depuis près de cent ans mais la dynamique positive de ses populations européennes laisse augurer de réelles opportunités de retour de cet « aigle pêcheur » comme nicheur dans la région du Parc National ESEM. En effet, l'espèce niche actuellement en Ardennes françaises à moins de soixante kilomètres de l'étang de Virelles.

L'une des fiches action prises en charge par l'Aquascope Virelles dans le cadre du Parc National ESEM concerne trois espèces remarquables de notre avifaune : la Sterne pierregarin, la Cigogne blanche et le Balbuzard pêcheur. Cette action comprend notamment la pose de vingt radeaux à sternes et de trente mâts ou paniers à cigognes et balbuzards, qui pourront aussi attirer d'autres espèces d'oiseaux piscivores arboricoles de la « famille des hérons et aigrettes ».



Chaque année, le site de Virelles accueille au printemps et surtout à l'automne des balbuzards pêcheurs lors de leurs haltes migratoires. Certains oiseaux, encore immatures et à la recherche de territoires, y ont parfois fait des séjours prolongés en été. Lors de la création récente d'un archipel d'îlots au sein du plan d'eau, deux « étangs dans l'étang » ont aussi été créés de manière à constituer des garde-mangers bien approvisionnés en poissons pour les oiseaux piscivores.

Tous les signaux sont donc au vert pour l'installation du Balbuzard pêcheur et les actions en sa faveur vont se poursuivre sur le territoire du Parc National ESEM. Il n'y aura plus qu'à croiser les doigts et à faire preuve, tout de même, d'un peu de patience, comme il se doit !

Informations pratiques à destination du grand public :

Rendez-vous le mercredi 12 juin à 14h30, à l'Aquascope Virelles,
Rue du Lac 42, 6461 Virelles
060/21.13.63 – info@aquascope.be – www.aquascope.be

